

**Óscar Muñoz, *Después de las privatizaciones. Hacia un Estado regulador*, Chile, CIEPLAN, 1993, 359 p.**

Gloria Soto Montes de Oca

**E**l libro incluye 10 ensayos que estudian el papel del Estado en las reformas económicas realizadas en América Latina y en especial en Chile, desde fines de los años setenta. La mayoría de los ensayos se centran en los problemas que se desencadenaron a raíz de la privatización de las empresas estatales.

El autor hace un esfuerzo por sintetizar las principales ideas de los artículos. Divide su análisis en dos partes: primero, da una explicación sobre las causas de la instrumentación de un nuevo modelo de desarrollo económico en América Latina, y después hace una propuesta para la modernización institucional del Estado que le permita consolidar las reformas económicas.

El libro analiza los diferentes papeles que a través de la historia ha desempeñado el Estado con el objetivo de alcanzar el bienestar social. En éstos siempre han intervenido dos ló-

gicas: la política y la económica. Una de ellas, sin embargo, tiene un papel más importante de acuerdo al periodo del que se trate. Por ejemplo, durante la época de la posguerra la lógica política predominó sobre la económica, aunque terminó por desencadenar múltiples problemas que llevaron a la búsqueda de nuevas políticas económicas.

Desde fines de los años setenta predominó la lógica económica sobre la política, ello expresado en una serie de reformas neoliberales. Estas reformas no implican que el Estado pierda importancia. Contra lo que se pensaba, su función se vuelve de hecho indispensable porque las leyes del mercado necesitan de un marco institucional. El Estado y el mercado no son elementos excluyentes, sino complementarios.

Las reformas económicas se dieron tan rápidamente en estos países que difícilmente se pudo planear

cómo se llevarían a cabo ni anticipar cuáles serían los problemas que traerían consigo. En el caso de las privatizaciones, el Estado cometió errores. Ahora que el proceso está avanzado se hacen evidentes varias imperfecciones que el mercado no puede solucionar por sí solo y que sería recomendable que se regularan mediante el desarrollo de nuevas instituciones. Esto es particularmente importante en las empresas que constituyen monopolios naturales y/o manejan recursos naturales así como en el desarrollo educativo y tecnológico.

El libro señala los posibles desa-

justes que ha causado el proceso de privatización. Sin embargo, la parte sustancial es la propositiva. En varios artículos se explica qué método es recomendable para llevar a cabo las privatizaciones, cómo se pueden invertir los recursos provenientes de ellas y, sobre todo, cuando las empresas ya han sido privatizadas, qué hacer para que su desempeño mejore y no tenga repercusiones negativas sobre la sociedad: ésta será la nueva función del Estado en América Latina. Apesar de que los ensayos son por momentos repetitivos, el libro puede resultar útil para la experiencia mexicana.